BOLETÍNINFORMATIVO



Jueves 25/06/2020

No.59- CEDMEB



Avances informativos

Rusia advierte que tomará medidas "en caso de necesidad" si EE.UU. transfiere sus tropas de Alemania a Polonia

El viaje de López Obrador a Washington: ¿una polémica artificial?



Contexto Político Internacional

Las sanciones de EE.UU. contra el personal de los tribunales internacionales un "ataque directo" a la independencia judicial

Japón descarta despliegue de antimisiles terrestres

Nicaragua en Contexto

Familias nicaragüenses gozarán de una reducción de 3% en tarifa eléctrica

Nicaragua realiza simulacro multiamenazas

Nicaragua en reunión virtual extraordinaria del Consejo Directivo de CENPROMYPE



Avances informativos

Rusia advierte que tomará medidas "en caso de necesidad" si EE.UU. transfiere sus tropas de Alemania a Polonia

El Ministerio ruso de Relaciones Exteriores ha advertido este miércoles que si EE.UU. cumple con sus planes de transferir sus tropas de Alemania a Polonia, Rusia tomará medidas, "si fuera necesario", para garantizar su seguridad y la de sus aliados, informa la agencia RIA Novosti.

Según declaró el vicecanciller ruso, Alexánder Grushkó, Rusia "está siguiendo de cerca los anuncios que se generan en Washington sobre la posible redistribución de parte del contingente estadounidense de Alemania a Polonia", y no solo desde el punto de vista de la seguridad regional, sino también "desde el ángulo del cumplimiento del Acta Fundacional Rusia-OTAN, que contiene las obligaciones de la Alianza de abstenerse del despliegue adicional de sustanciales fuerzas de combate".

Grushkó considera que, teniendo en cuenta la retirada de Washington del Tratado sobre Fuerzas Nucleares de Rango Intermedio (INF), sus planes de abandonar el Tratado de Cielos Abiertos y "el fracaso" de la ratificación del Tratado sobre las Fuerzas Armadas Convencionales en Europa (FACE), "resulta obvio" pensar que EE.UU. también puede violar el acuerdo entre NATO y Rusia.

Más en:

https://actualidad.rt.com/actualidad/357789-medidas-eeuu-transferir-tropas-alemania-polonia

El viaje de López Obrador a Washington: ¿una polémica artificial?

El próximo 1 de julio entra en vigor un nuevo tratado comercial entre México, Estados Unidos y Canadá, conocido como T-MEC, y que conlleva una serie de adecuaciones al acuerdo original de 1994, principalmente en temas laborales y en torno a las



industrias automotriz, del acero y del aluminio. En este se da prioridad a las cadenas de producción regionales sobre las globales, algo que podría intensificarse todavía más después de la pandemia del coronavirus.

Durante una visita que Donald Trump hizo a Arizona y en vísperas de este nuevo convenio, el presidente estadounidense afirmó que muy pronto estaría López Obrador de visita en Washington, en lo que se convertiría en el primer viaje al extranjero del mandatario mexicano. El gobierno mexicano había anunciado que cuando las restricciones debido a la crisis sanitaria lo permitieran, el mandatario realizaría dos viajes internacionales, el primero a Estados Unidos y después a China.

En estos tiempos de pandemia y de caída de la economía mundial, la reactivación de la economía mexicana pasa en gran medida por una correcta sintonía con la estadounidense, ya que es el mayor socio comercial.

Pero no solo es la economía entre ambos países, sino los millones de migrantes cuyas remesas son el pilar de la economía familiar mexicana.

Más en:

https://actualidad.rt.com/opinion/javier-buenrostro/357842-viaje-lopez-obrador-washington-polemica-artificial

Guterres pide a Israel que desista en sus planes de anexión parcial de Cisjordania

El Secretario General de las Naciones Unidas pidió este miércoles a Israel que descarte los planes de anexionar partes de Cisjordania, una acción que podría efectuarse la próxima semana.

"Estamos en un momento decisivo", advertía António Guterres durante una reunión virtual del Consejo de Seguridad el miércoles. "De aplicarse, la anexión constituiría una gravísima violación del derecho internacional, perjudicaría gravemente la perspectiva de una solución de dos Estados y reduciría las posibilidades de una reanudación de las negociaciones. Pido al Gobierno israelí que abandone sus planes de anexión".



La ONU advierte que podrían estar en juego tres décadas de esfuerzos internacionales de paz y señal que, mientras se reduce la perspectiva de una solución negociada de dos Estados, aparecen los fantasmas de la ira, la radicalización y la violencia.

La propuesta de anexión la lanzó el primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, durante la campaña electoral el pasado mes de marzo. De llevarse a cabo, supondría la anexión parcial de aproximadamente el 30% de Cisjordania e incluiría la mayor parte del Valle del Jordán y cientos de asentamientos israelíes ilegales. Más en:

https://news.un.org/es/story/2020/06/1476512

En guerra contra los líderes sociales: Colombia suma nuevas víctimas en 2020

Del total de líderes sociales asesinados, este año 54 han muerto mientras transcurre la cuarentena a causa de la Covid-19.

Más del 60 por ciento de los líderes sociales asesinados hasta junio de 2020 se concentra entre campesinos, indígenas y firmantes de los acuerdos de paz, según uno de los más recientes datos publicados por el Instituto de Estudios para el Desarrollo y la Paz (Indepaz).

Hasta el momento esos tres sectores acumulan la mayor parte de las muertes selectivas que acontecen en Colombia sin que el Gobierno de Iván Duque intervenga en una solución efectiva.

Organizaciones sociales como la defensoría del pueblo han instado a tomar acciones que frenen la matanza y respeten los procesos iniciados en La Habana en 2016, con la firma del acuerdo de paz.

Más en:

https://www.telesurtv.net/news/colombia-lideres-sociales-2020-asesinato-20200624-0031.html



China insta a India a restablecer la paz en zonas fronterizas

El portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores de China, Zhao Lijian, exhortó a la India a trabajar de conjunto con el gigante asiático para tomar medidas reales con el objetivo de restablecer la paz y la estabilidad en las zonas fronterizas.

Sobre el incidente ocurrido el pasado 19 de junio en el Valle de Galwan, en la sección occidental de la frontera China-India, Zhao expresó que "lo correcto y lo incorrecto de lo ocurrido es muy claro. Nada de la responsabilidad corresponde a China".

El portavoz refirió que en un primer momento ambas partes acordaron manejar de forma justa la situación que ocasionó este enfrentamiento, distender la situación en el terreno tan pronto como sea posible y defender la paz y la tranquilidad en las zonas fronterizas.

Ambos países han trabajado de forma conjunta para resolver pacíficamente los problemas relevantes en las zonas fronterizas a través del diálogo bilateral y la consulta. Más en:

https://www.telesurtv.net/news/china-insta-india-restablecer-paz-zonas-fronterizas-20200625-0009.html

2. Escenario económico

El FMI alerta ante la "desconexión" entre los mercados financieros y la economía real

El Fondo Monetario Internacional (FMI) ha manifestado este jueves su preocupación por la "desconexión entre los mercados financieros y la evolución de la economía real", a través de su último informe de "Estabilidad Financiera Global".

El documento advierte que los altos niveles de deuda alcanzados en el contexto de la crisis económica provocada por la pandemia de coronavirus podrían volverse incontrolables. Como consecuencia, "las pérdidas provocadas por las insolvencias podrían poner a prueba la resiliencia de los bancos en algunos países".



El recién publicado reporte detalla que "hay una divergencia entre el precio de riesgo en los mercados financieros y las perspectivas económicas, dado que los inversores están aparentemente apostando por un apoyo continuo y sin precedentes de los bancos centrales".

Para Tobias Adrian, director del Departamento de Mercados de Capital del organismo, esta circunstancia implica "una vulnerabilidad que puede suponer una amenaza a la recuperación si el apetito por el riesgo de los inversores se diluye", según explicó en la rueda de prensa de presentación del informe.

"Las autoridades, además de seguir apoyando la economía real, deben vigilar de cerca las vulnerabilidades financieras y salvaguardar la estabilidad", recomienda el texto del FMI. Más en:

https://actualidad.rt.com/actualidad/357840-fmi-preocupacion-desconexion-mercados-economia-real

El retorno de millones de migrantes por el coronavirus puede provocar una nueva crisis en sus propias naciones

Decenas de millones de trabajadores migrantes que han perdido su empleo durante la pandemia del coronavirus y se ven forzados a regresar a sus hogares se enfrentan a una nueva amenaza: el desempleo y la pobreza en sus países de origen.

La Organización Internacional del Trabajo advertía este miércoles sobre esta delicada circunstancia que pone en situación de alerta a los Gobiernos, especialmente en Asia y en África, ante la posibilidad de que millones de trabajadores migrantes regresen a sus hogares en países de ingresos bajos y medianos, donde la situación de los mercados laborales ya era frágil antes del inicio del brote de la COVID-19.

La Organización Internacional del Trabajo advierte sobre "un impacto social y económico potencialmente grave" si los inmigrantes regresan a sus países de origen en un breve periodo de tiempo y no reciben ayudas para su reintegración o quedan apartados de las medidas de protección social. No obstante, su vuela puede tener un aspecto positivo ya que tiene



competencia o talentos que puedan ayudar a la recuperación de sus economías. Más en:

https://news.un.org/es/story/2020/06/1476452

Irán inaugura extensión de red petrolífera

El presidente de Irán, Hasan Rohani, inauguró este jueves, el proyecto de construcción de un oleoducto de 1000 kilómetros el cual tendrá conexión con varias provincias petrolíferas.

El mandatario iraní detalló que la red petrolífera conectará al campo de Gore, ubicada en la región de Bushehr, al puerto de Yask en la provincia de Hormozgan.

Asimismo, Rohani aseguró que la tubería petrolífera del campo de Goreh-Yask se extenderá a través del mar der Omán, permitiendo el abastecimiento de petróleo a otras regiones, así como las exportaciones.

La República Islámica incrementará la capacidad de abastecimiento hasta en un millón de barriles diarios, y el complejo petroquímico de la ciudad de Miandoab generará 140.000 toneladas de productos.

Más en:

https://www.telesurtv.net/news/iran-inaugura-extension-red-petrolifera--20200625-0016.html

EEUU entregará fondos para reducir migración desde Guatemala, El Salvador y Honduras

El Departamento de Estado de Estados Unidos anunció este 24 de junio su intención de destinar US\$252 millones a El Salvador, Guatemala y Honduras para "promover la seguridad nacional" de su país y disminuir la migración ilegal a su territorio.

"Recientemente he informado al Congreso de la intención de la Administración de entregar US\$252 millones de ayudas al extranjero a El Salvador, Guatemala y Honduras. La ayuda promocionará la seguridad nacional de Estados Unidos y llevará más lejos la meta del presidente (Donald Trump) de reducir la inmigración ilegal", dijo el secretario de Estado, Mike Pompeo, en un comunicado.



Con estos fondos, que se añaden a los más US\$180 millones en total que los tres países han recibido en este año fiscal, Washington pretende "ayudar a estas naciones a ser más seguras y prósperas permitiendo al sector privado liderar las oportunidades económicas y proporcionar asistencia sanitaria", señala el texto.

En este sentido, Pompeo apuntó que "reforzar la inversión en el sector privado para abordar el impacto económico de la pandemia es la clave para alcanzar el éxito a largo plazo, afrontando asuntos de seguridad, gobernanza y prosperidad que llevan a la inmigración ilegal a los Estados Unidos".

A finales de mayo, el Departamento de Estado dio un paso clave para la entrega de esta ayuda a Guatemala, Honduras y El Salvador, al certificar que esos tres países estaban combatiendo la corrupción y el narcotráfico, entre otros problemas. Más en:

https://www.radiolaprimerisima.com/noticias/inmigrantes/285560/eeuu-entregara-fondos-para-reducir-migracion-desde-guatemala-el-salvador-y-honduras/

3. Contexto político internacional

Las sanciones de EE.UU. contra el personal de los tribunales internacionales un "ataque directo" a la independencia judicial

Washington anunció este mes que lanzaría una ofensiva económica y legal contra los funcionarios de la CPI que investigan los presuntos crímenes de guerra cometidos por todas las partes en el conflicto de Afganistán, incluidas las tropas estadounidenses.

La aplicación de estas políticas por parte de los Estados Unidos tiene como único objetivo ejercer presión sobre una institución cuya función es buscar justicia contra los crímenes de genocidio, los crímenes de guerra, los crímenes de lesa humanidad y el crimen de agresión", dijo Diego García-Sayán, Relator Especial de las Naciones Unidas sobre la independencia de los magistrados y abogados, en nombre de los 34 expertos.

"Es un paso más para presionar a la CPI y coaccionar a sus funcionarios en el contexto de investigaciones



independientes y objetivas y procedimientos judiciales imparciales". Más en:

https://news.un.org/en/story/2020/06/1067142?

Japón descarta despliegue de antimisiles terrestres

Japón anunció este jueves que descartó de manera definitiva su plan para desplegar baterías terrestres antimisiles Aegis Ashore.

Las mismas se destinarían a reforzar las defensas del país "frente a las amenazas armamentísticas de Corea del Norte", según confirmó el ministro de Defensa japonés, Taro Kono.

Esto ocurrió tras reunirse con el Consejo Nacional de Seguridad, órgano que preside el primer ministro Shinzo Abe, y después de conocerse a mediados de mes que Japón había suspendido temporalmente el proyecto.

Tokio ha optado por desechar este plan debido a las dificultades técnicas de instalar las baterías en las dos ubicaciones elegidas del norte y el sudoeste del país y a la oposición de la población local, según explicó Kono en rueda de prensa.

El Gobierno de Japón no detalló sobre si una de las opciones que manejan son los posibles "ataques preventivos". Más en:

https://www.telesurtv.net/news/japon-descarta-despliegue-antimisiles-terrestres-20200625-0008.html

4. Nicaragua y su contexto

Familias nicaragüenses gozarán de una reducción de 3% en tarifa eléctrica

El Gobierno de Reconciliación y Unidad Nacional, informa que a partir del próximo 1 de Julio de 2020, las Familias nicaragüenses gozarán de una reducción del 3% en la tarifa eléctrica, lo que además de beneficiar a los usuarios del servicio de Energía, contribuye a garantizar la estabilidad técnica y económica del Sector Eléctrico.



De igual forma, siempre con la finalidad de brindar mayores beneficios a la población, a la nueva tarifa de Energía Eléctrica no se aplicará el deslizamiento del córdoba con respecto al dólar, por un periodo de seis meses. Más en:

https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:104588-familias-nicaraguenses-gozaran-de-una-reduccion-de-3-en-tarifa-electrica

Nicaragua realiza simulacro multiamenazas

Nicaragua desarrolló este jueves de manera virtual el II Ejercicio Nacional de Preparación para la Protección de la Vida ante situaciones de multiamenaza 2020.

Bajo el lema "Nicaragua unida y organizada para una vida segura", en el contexto de la pandemia del Covid-19 se realiza utilizando el mecanismo de respuesta simulada de parte del Sistema Nacional de Prevención, Mitigación y Atención de Desastre.

Este simulacro inició a las 10:00 de la mañana en punto al sonar de las sirenas con la hipótesis de lluvias intensas durante más de una semana, sumadas al ingreso de una tormenta tropical que atraviesa el país desde el Caribe, causando afectaciones en algunas zonas.

El Instituto Nicaragüense de Estudios Territoriales, a través de una videoconferencia, informó detalladamente sobre las afectaciones por las lluvias y posteriormente Sinapred dio a conocer la alerta roja y las medidas que son parte del plan invierno para que en todo el país pongan en práctica los planes contingentes. Más en:

https://www.radiolaprimerisima.com/noticias/general/285582/nicaragua-realiza-simulacro-multiamenazas/

Nicaragua en reunión virtual extraordinaria del Consejo Directivo de CENPROMYPE

Ayer miércoles 24 de junio se desarrolló la Reunión Virtual Extraordinaria del Consejo Directivo del Centro Regional de Promoción dela Micro, Pequeña y Mediana Empresa, CENPROMYPE, con Delegaciones de los



Estados Miembros del Sistema de la Integración Centroamericana, SICA.

La sesión virtual tuvo como objetivo realizar una presentación de la propuesta del Plan de Apoyo a la Reactivación Económica de las MIPYMES en la Región SICA, que tiene como propósito unir esfuerzos entre los Países Miembros para el fortalecimiento y consolidación de la MIPYME en el contexto de la Pandemia por COVID-19, como actor protagónico de desarrollo Económico y Social.

La Delegación de Nicaragua ratificó el compromiso del Gobierno de Reconciliación y Unidad Nacional, para garantizar el apoyo permanente a las MIPYMES, en su rol fundamental para el bienestar de la población.

Más en:

https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:104577-nicaragua-en-reunion-virtual-extraordinaria-del-conseio-directivo-de-cenpromype

Policía incauta 43 kilos de cocaína en Nueva Segovia

La Policía Nacional ocupó 43 kilos de cocaína que iban ocultos en las bombas de freno de un cabezal conducido por el guatemalteco Enildo Bladimir López Cojop se informó oficialmente este jueves.

Durante una conferencia de prensa, Comisionado Victoriano Ruiz Urbina, segundo jefe de auxilio judicial informó que el operativo se realizó el pasado martes en el control fronterizo Las Manos, municipio Dipilto, en el departamento de Nueva Segovia.

Más en:

https://www.radiolaprimerisima.com/noticias/general/285583/policia-incauta-43-kilos-de-cocaina-en-nueva-segovia/

5. Artículos para el análisis

La debilidad del multilateralismo económico

La debilidad de la cooperación multilateral fue evidente en las reuniones del Grupo de los 20 y las instituciones de Bretton Woods que tuvieron lugar en Washington. La limitada cooperación internacional contrasta con las ambiciosas políticas internas que han adoptado algunos países desarrollados, y en particular los Estados Unidos, para manejar su crisis. Los grandes perdedores serán los países emergentes, para quienes la cooperación ha sido, hasta ahora, mínima.

Las reuniones de primavera del Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial serán recordadas, no solo por haber sido las primeras de la historia que se realizaron en forma virtual, sino también por la pobreza de las decisiones adoptadas frente a lo que la propia Directora Gerente del FMI ha caracterizado como la peor crisis económica mundial desde la Gran Depresión de los años treinta del siglo pasado.

Los Jefes de Estado del Grupo de los 20 (G-20) se comprometieron a fines de marzo a "hacer lo que sea necesario y a utilizar todas las herramientas de política disponibles para minimizar los daños económicos y económicos generados por la pandemia, restablecer el crecimiento global, mantener la estabilidad de los mercados y fortalecer la resiliencia"...

Pero las acciones multilaterales no han coincidido con las palabras. De hecho, las acciones en marcha están en fuerte contraste con el "Plan mundial para la recuperación y la reforma" adoptado por los Jefes de Estado del G-20 en Londres el 2 de abril de 2009 para enfrentar la crisis internacional de entonces. Dicha declaración condujo a la reforma más importante de las líneas de crédito del FMI en su historia, a la mayor emisión de Derechos Especiales de Giro (DEGs), la moneda internacional que emite del FMI, a una capitalización y un aumento masivo de préstamos por parte de bancos multilaterales de desarrollo, a una ambiciosa reforma de la regulación financiera y al



comienzo de los esfuerzos por fortalecer la cooperación tributaria internacional. Más en:

https://www.southcentre.int/southviews-no-201-23-june-2020/

Médicos cubanos: Un Nobel verdaderamente merecido

n grupo de importantes personalidades ha lanzado la iniciativa de pedir el otorgamiento del Premio Nobel de la Paz a las brigadas médicas cubanas que combaten el Covid-19 en 27 países y que a lo largo de los años han intervenido heroicamente en el enfrentamiento a numerosos desastres naturales y epidemias alrededor del mundo. La idea es muy justa y oportuna pues los médicos internacionalistas cubanos son, en estos tiempos de pandemia, desigualdad extrema insoportable injusticia social, paradigma un difícilmente igualable de solidaridad humana y entrega a la causa de salvar vidas.

Ello, en marcado antagonismo con el desenfrenado egoísmo de America First enarbolado por Donald Trump, cuando la Casa Blanca expone la salud y la vida de millones de estadounidenses en el altar del business is business, gatillando la propagación desbocada del virus y la muerte, como si fueran pocas las gravísimas violaciones a los derechos humanos que comete sistemáticamente, dentro y fuera de sus fronteras. Si el Nobel ha de ser un galardón a quienes buscan el bien común, la justicia y la cooperación internacional, estos candidatos son sus merecedores, pues como afirmó Noam Chomsky: ningún país ha tenido una actitud internacionalista como la de Cuba ante la pandemia. Para firmar apoyar la propuesta, www.CubaNobel.org.

Más en:

https://www.globalizacion.ca/medicos-cubanos-un-nobel-verdaderamente-merecido/



CRÉDITOS

El presente Boletín Informativo es una publicación del Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann.

El Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann es un Centro de investigación de la UNAN-Managua, cuya creación fue aprobada por el Consejo Universitario en la sesión ordinaria n.22-2019, realizada el 21 de diciembre de 2019.

CONTACTOS

Correo: cedmeb@unan.edu.ni

Twitter: @cedmeb

Facebook: Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d-Escoto Brockmann

DIRECCIÓN POSTAL

Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d-Escoto Brockmann Recinto Universitario "Ricardo Morales Avilés" Pista de la UNAN-Managua

LICENCIA

El Boletín Informativo se distribuye bajo una Licencia Creative Commons Atribución-No Comercial-Compartir Igual 4.0 Internacional Para ver una copia de esta licencia, visite:

http://creativecommons.org/licenses/ by-nc-sa/4.0/



IMÁGENES DE PORTADA

- -Imagen de Tropas estadounidenses, publicado por RT en español, junio 25 de 2020.
- -Imagen de la Corte Penal Internacional, publicada por Prensa Latina, junio 22 de 2020.
- -Imagen del Simulacro Virtual realizado por SINAPRED , publicado por El 19 Digital, junio 25 de 2020.